

SUPLEMENTO SEMANAL

DE LA

REVISTA MILITAR ESPAÑOLA.

Año III. Madrid 28 de Octubre de 1882. N.º 43.

SUCESOS.

Catástrofe en Manila.

No extinguido todavía el cólera que ha diezmando la población indígena de nuestras provincias filipinas, tenemos que dar cuenta á nuestros lectores de otro azote con que los elementos han castigado á aquellas Islas.

El 23 por la tarde, se recibió en el Ministerio de Ultramar un telegrama del Capitán general de Filipinas, en el que, después de comunicar la fausta noticia de no haber ocurrido caso alguno de cólera el 22, se hacía referencia á otro anterior, no recibido, en el cual parece se daba cuenta de un vágüo que había causado extragos de consideración en Bulacan.

Efectivamente: el día 24 se recibió el primitivo telegrama, cuyo contenido es el siguiente:

«Por vapor á Bolinao.—El gobernador general de Filipinas al Ministro de Ultramar.—Manila 21 Octubre 82.

Nueva y terrible calamidad aflige á Manila. Un horroroso huracán ha destrizado en una hora casi toda la población.

No ha quedado casa de niana (nipa) ni de tabla en pié.

Casi todas las de piedra con techos de hierro, destechadas é inhabitables.

Más de 60.000 familias sin tener donde cobijarse.

Cuarteles, hospitales, oficinas, fábricas y almacenes inutilizados.

Buques en tierra, muchos.

Desgracias personales, pocas relativamente.

Acuerdo junta autoridades; adopto disposiciones para remediar males en cuanto sea posible sin perdonar medio.

Con provincias incomunicado.

Malacañán todo destrizado.

Correo detalles.»

La *Agencia Fabra* confirmó más tarde el contenido del telegrama anterior.

Por último, se sabe que entre los edificios destruidos está el Palacio del Capitán general, habiendo sido también arrojados varios buques á la playa.

Resúmen de la conferencia internacional de Bruselas.

En la primera sesión se hizo la elección de presidente, pronunciando después el general Turr un discurso para probar que la inteligencia de las naciones, según la historia de los últimos años, había producido mejores resultados que las guerras, y concluyó abogando por la creación de una Sociedad, denominada Cruz blanca, cuyo objeto será arreglar amistosamente los conflictos internacionales.

En otra de las subsiguientes sesiones se propuso la creación de un ejército internacional que hiciese respetar los decretos del Tribunal idem.

En la última, el alemán Sr. Lasker pronuncia un discurso diciendo que si el vecino de occidente (aludiendo á Francia) desea la paz tan sinceramente como Alemania, aquella está asegurada por mucho tiempo, porque los intereses económicos alemanes no pueden ser más pacíficos.

La conferencia aprobó varias proposiciones, tendiendo á crear en diversos países asociaciones de la paz.

Se acordó la reunión de un segundo Congreso, encargándose á una comisión de tres individuos que prepare los trabajos necesarios al efecto.

Y preguntamos ahora: ¿qué resultados prácticos ha conseguido la Con-

ferencia? Emitir por la milésima vez ideas ya juzgadas por la opinión pública, y nada más: la realidad dista mucho de la teoría.

Egipto y el Sudán.

Noticias del Sudán, proporcionadas por el viajero alemán Schweinfurt, dicen que el falso profeta que se levantó en armas contra los egipcios, ha hecho numerosos prosélitos, señoreándose de casi toda la comarca.

La situación del ejército egipcio, encargado de perseguir á los rebeldes, es deplorable.

El Sr. Schweinfurt calcula en 8.000 el número de soldados egipcios que han muerto en los recientes combates contra los insurrectos.

Las noticias correspondientes al 15 de Setiembre, dicen que Abd-el-Kader era presa de la más viva inquietud porque no recibía refuerzos ni las armas y provisiones que había pedido.

Khartum está fortificado; pero la demoralización reina entre las tropas y las deserciones son frecuentes. La población se adhiere, aunque secretamente, al partido del Mahdi.

El Obeid, capital de Kordofán, hace cuarenta días que se halla sitiada. Se espera su rendición, y en cuanto esto ocurra se atacará á Khartum.

Han cesado las comunicaciones con Darfur. Solamente permanece fiel la tribu Shutaurige. Berber y Dongola continúan tranquilos, aunque no puede confiarse en que permanecerán fieles.

Los informes debidos al Dr. Schweinfurt tal vez sean exagerados, pero juzga gravísima la situación y declara que la insurrección de Arábi es insignificante comparada con la del Sudán.

Es creencia general, entre los musulmanes, que el nuevo profeta se revelará el día 1.º de Moharrem, ó sea el 12 de Noviembre próximo. Si llegan las tribus insurrectas á apoderarse de Khartum, levantarán en masa la parte superior del país.

Para comprender bien este movimiento precisa explicar que va dirigido contra los egipcios, y las tropas derrotadas y asesinadas eran soldados de Arábi que, á consecuencia de la insurrección de éste, quedaron en el Sudán

sin suficientes fuerzas. Uno de los primeros actos de la rebelión militar, que ahora se escuda con el patriotismo, fué la negativa de los regimientos egipcios á ir al Sudán.

No será extraño que los ingleses crean esto motivo suficiente para avanzar su dominación en el Africa Central, á partir del Cairo.

Sucesos de América.

Contradictorias són las noticias que se reciben de América respecto á la cuestión chileno-peruano-boliviana.

Hace pocos días, los periódicos nos daban las siguientes noticias, tomadas de uno de Buenos Aires:

«Los telegramas que llegan, de la costa occidental, señalan nuevas complicaciones en la guerra que devasta al Perú.

El espíritu público parece reanimarse y el pueblo llena con entusiasmo las filas del ejército. Los chilenos están amenazados por 25.000 hombres; su posición es crítica. La guerra terminará probablemente con la ruina de Chile ó del Perú.

Los peruanos han recibido grandes remesas de armas procedentes de Bolivia, y dentro de poco se verificarán importantes operaciones militares. Los chilenos comienzan á usar represalias en las provincias que ocupan, enviando á Chile en calidad de prisioneros los hombres más importantes de Lima. Entre otros, ha sido preso el arzobispo de aquella capital. Se prepara en Chile una nueva expedición para sojuzgar por completo á los peruanos.

Después se ha dicho que habían empezado las negociaciones de paz entre Chile y el Perú.

Ultimamente, esas negociaciones parece que han sido rotas, efecto del estado de anarquía que, á juzgar por el siguiente telegrama, existe en el Perú.

Dice así:

«El Sr. Iglesia, antiguo ministro de la Guerra de Piérola, se ha pronunciado contra el gobierno provisional de García Calderón y de Montero, y con los siete departamentos del Norte se propone reunir un Congreso en Catamarca, con ánimo de favorecer los intereses de Piérola. Montero ha nombrado un nuevo gabinete en Are-

quipa y se dice que trata de organizar otro partido, para ponerse á su frente, y aspirar por su propia cuenta á la presidencia del Perú.

Otros despachos, de la capital peruana, dan cuenta del ataque realizado por los *montoneros* contra un tren de tropas chilenas, que iba de Pisco para Ica y que fué volado parcialmente con torpedos, colocados en los carriles. Murieron siete ú ocho soldados, y corrió igual peligro el cónsul de Italia, Señor Picasco, quien se hallaba en el tren, y escapó milagrosamente de la muerte, para caer en manos de los peruanos. Estos exigen 100.000 pesos por su rescate, y ya ha salido un buque de guerra italiano para procurar su libertad.»

En corroboración de todo lo dicho, véase lo que escribe el *Diario Oficial de Lima*:

«Los *montoneros* en Ica, en Cañete y en Chincha, donde quiera que han sido encontrados, han sido batidos y fusilados. Pero los campos de esos distritos no disfrutan todavía de la seguridad indispensable, y hasta que ésta se alcance no se cesará de perseguirlos.

Habiéndose colocado ellos mismos fuera de la protección de las leyes de la guerra, no deben aguardar cuartel ni conmiseración. Los jefes divisionarios tienen la orden de juzgarlos sumariamente y pasarlos por las armas, y es bien seguro que la cumplirán.

De la presencia de los *montoneros* en Ica, Cañete y Chincha, són principalmente responsables, Cáceres, que les ha dado armas, y los participantes de Lima, que lo estimularon á que lo hiciera y le proporcionaron recursos.

Persiguiendo á los *montoneros* y castigándolos con severidad no hacemos acto de defensa propia; de ellos, ni de nadie, tenemos que temer; á nuestros soldados, sólo se acercan cuando su número reducido hace imposible la defensa; para impedir que nos dañen, basta aumentar un poco las fuerzas que se apartan por el cuartel general.

La persecución que de ellos hacemos no es en nuestro interés sino en el interés de los dueños de las haciendas, de los vecinos pacíficos y honrados que se encuentran bajo la protección de nuestra bandera.

Pero no habría equidad de nuestra parte si fusiláramos á los *montoneros* y perdonáramos á Cáceres y sus secu-

ces; si dejáramos impunes al caudillo y á los que desde esta ciudad les envían recursos, y en sus correspondencias á los diarios de Guayaquil y de Panamá lo ensalzan y deifican.

Es esencial que la justicia alcance á todos, á los directores, á los cooperadores y á los actores, y á esto debe encaminarse la acción de nuestro Gobierno y de sus servidores. Ellos procuran evitarlo huyendo y negando la verdad; pero al fin se alcanzarán y serán convencidos.

La aplicación de la pena de muerte á los *montoneros* es justa y conveniente; pero lo sería más que se hiciera efectivamente en los promotores y cooperadores de Lima.

Los que estimulan, dan recursos, aplauden y lanzan á esos malhechores, que ni siquiera tienen valor, són más culpables que ellos.

¿Cuándo se convencerán las repúblicas hispano-americanas de que sólo con la unión y la paz, podrán desarrollar los grandes gérmenes de riqueza que encieran aquellos privilegiados países?

Prensa Nacional.

De La España militar:

«Normalizada la marcha de los regimientos de reserva y escuadrones de depósito recientemente creados, en virtud de la nueva organización dada al arma de caballería, creemos llegado el caso de apreciar si los detalles de la práctica, responden á las circunstancias del buen servicio, así como á la regularidad y orden de aquellas fracciones.

»Es indudable, que dependiendo los escuadrones de depósito directamente de sus respectivos regimientos, y hallándose la mayoría de ellos á largas distancias, han de existir obstáculos, tanto para el pronto cumplimiento de las disposiciones emanadas de los centros directivos, y que afectan á los primeros, como para las que siendo interiores del cuerpo, se relacionen bien con la contabilidad ó con la inmediata inspección del jefe superior.

»Estos extremos quedarían satisfactoriamente resueltos, declarando los escuadrones de depósito independien-

tes de los regimientos y poniendo á su frente tenientes coroneles, con cuya medida que, á no dudar, sería de grande utilidad, experimentarían las escalas el necesario impulso, ya iniciado por el celoso general director del arma Sr. Riquelme.»

El **Correo militar** dice en su número del día 26:

«*L'Armée Française* se ocupa en un asunto de verdadero interés para todos los ejércitos. Nos referimos á la alimentación del soldado.

»El ilustrado colega traspirenaico dice que el sistema de emplear conservas alimenticias es el mejor en campaña. Para lo cual es preciso acostumbrar al soldado á este alimento durante los períodos de paz.

»Lo que conviene efectivamente es que se cuide con particular esmero de la condimentación del rancho, procurando que responda á las conveniencias de la salud, según las estaciones y las circunstancias. La higiene ha adquirido ya dominio absoluto sobre la medicina. Y con razón se ha dicho que la cocina puede ser la antesala del hospital.»

Vemos en la **Gaceta universal**:

En el Centro Militar empezarán las conferencias semanales muy pronto. Tendrán lugar todos los sábados por la noche, y en el último de cada mes, según hemos oído decir, tendrá lugar una sesión literaria en las que se rendirá especial culto á los antiguos escritores militares, que consiguieron justo renombre en las letras.

También se establecerán este invierno, clases de idiomas para los sôcios que á ellas quieran asistir.

Mucho celebramos que se hayan adoptado semejantes disposiciones en el *Centro Militar*, pues de esemodo, no sólo responderá á su carácter de círculo de recreo, sino que influirá poderosamente en el desarrollo de la ilustración profesional, que tantos bienes ha de producir á nuestro ejército.

Dentro de breve tiempo serán conducidos al Ferrol los cañones Krupp de 26 y 30 centímetros, á cargar por la recámara, que deben ser emplazados en el castillo de la Palma.

El **Día** publica una carta en la que se propone el cambio de Gibraltar por Formentera ó Chafarinas.

Con tal motivo dice la **Nueva prensa**: «Pero colocad á los ingleses en Formentera. Allí, en el centro del Mediterráneo occidental, en una de las mejores posiciones comerciales de Europa, no tardaría en surgir uno de esos grandes centros de vida que la Gran Bretaña acostumbra á colocar en los puntos extratécnicos del globo. Sabido es que tales centros són esencialmente invasores. Ibiza, ocupada comercialmente primero, acabaría por caer en manos de la poderosa Albion. A Ibiza le seguiría Menorca, y bien pronto el archipiélago entero sería una colonia inglesa, donde 100.000, 200 000 ó 300.000 anglo-sajones, establecerían sus patrios lares.

¿Quién nos respondería entónces, no ya de la seguridad del comercio barcelonés, valenciano y alicantino, sino de la seguridad de Barcelona, de Valencia y de Alicante?

La ocupación de Formentera por los ingleses, es muchísimo más peligrosa, para nosotros, que la ocupación de Gibraltar.

Prensa Extranjera.

Según **L'Italia Militare**, el Ministro de la Guerra de Italia ha circulado las órdenes relativas á la formación de un cuarto batallón, en los treinta y seis primeros regimientos de infantería.

Hay el propósito de formar con ellos dos nuevos cuerpos de ejército, que según parece, no podrán estar organizados hasta 1884.

El aumento de la marina de guerra se prosigue con actividad, y además del crucero torpedero nombrado *Giovanni Batsán*, que construye en Inglaterra la casa Armstrong, pronto se darán las oportunas ordenes para la construcción simultánea de otros dos buques de acero en Castellamare y Venecia, con puentes acorazados para pro-

teger perpendicularmente el aparato motor.

Se está preparando una revista naval en Spezia, que pasará el rey Humberto, en la cual tomarán parte los buques de guerra construidos en los últimos años, y entre ellos el gran acorazado *Lepanto*, que será lanzado al mar en el mes entrante.

Dice *L'Avenir militaire* que en Rumanía y en Bulgaria han tenido lugar grandes maniobras militares.

En el primero de los dos Estados dichos, han tomado parte dos cuerpos de ejército. El del Norte se componía de dos divisiones de infantería, una brigada de caballería, un regimiento de artillería, un batallón de ingenieros, un escuadrón del tren y una sección de ambulancia, sumando en total 16 batallones, 8 escuadrones, 6 baterías y un batallón de ingenieros. El del Sur constaba de dos divisiones de infantería, una de caballería, dos regimientos de artillería, un batallón de ingenieros, dos escuadrones del tren y una sección de ambulancia: además tenía afecta una división mixta de dos brigadas de infantería, un regimiento de caballería y otro de artillería, un destacamento del tren y otro de ambulancias: el total de fuerzas ascendía á 24 batallones, 20 escuadrones, 18 baterías y un batallón de ingenieros.

La *France militaire* hace la descripción de un sencillo instrumento denominado *podómetro*, que sirve para medir con bastante exactitud el camino recorrido por un hombre á pié.

Para operar con él se le coloca en un bolsillo, ó suspendido de un ojal ó botón, de tal modo, que su posición sea aproximadamente vertical, empezando á caminar cuando su anilla está en la parte superior.

Tiene la forma de un reloj de bolsillo con una sola tapa y un cuadrante dividido en 100 partes numeradas de 10 en 10.

La aguja mayor dá una vuelta completa cada 10 kilómetros, y la pequeña indica las veces que se ha recorrido tal distancia.

He aquí su modo de operar.

«Convenientemente colocado, fun-

ciona el instrumento, á compás de la persona que lo lleva, acelerando ó deteniendo su marcha á medida que aquella lo haga y esto sin necesidad de darle cuerda ni ocuparse en absoluto de él.

»Para comprobar el instrumento se recorre una distancia conocida, un kilómetro por ejemplo, y se vé si la aguja mayor ha marcado una división, valiéndose para las correcciones de un tornillo que gira á derecha ó izquierda para retrasar ó adelantar la marcha.

»A fin de evitar las anotaciones, ó tener que recordar el punto en que las agujas estaban, al principiar la medición cada día, puede hacérselas girar, juntas ó separadas, con el dedo, en cualquier sentido, hasta colocarse en la división de partida.

»Para que el instrumento cese de funcionar, se le coloca de modo que la anilla de suspensión no esté en la parte superior.

Leemos en el *Times* que Baker-Bajá ha presentado ya el proyecto de reorganización del ejército egipcio.

Este se compondrá de 6.000 hombres de infantería; 1.000 de infantería montada; 500 de caballería; 1.400 gendarmes; 100 ingenieros y 1.600 hombres de artillería con 24 cañones. La mitad del ejército será mandado por oficiales ingleses y la otra mitad por indígenas.

La gendarmería será puesta bajo el mando de oficiales indígenas y dos inspectores ingleses.

Con motivo de la recluta que los ingleses han hecho en Suiza para organizar esa fuerza local, el Consejo federal ha expedido á los cantones de la República la siguiente circular:

«Como es indudable que los alistamientos para Egipto se hacen, si no exclusivamente, en gran parte con individuos que han pasado en Suiza su escuela de reclutas, lo que pueden justificar con la presentación de su cartilla militar, creemos que no debemos asistir impasibles á la continuación de tales alistamientos. La entrada, sin permiso de las autoridades competentes, de ciudadanos suizos incorporados ú obligados al servicio militar al de un Estado extranjero, debe considerarse como una cosa absolutamente inadmi-

sible bajo el punto de vista puramente militar.

»Por la Constitución federal de 1874 y las leyes complementarias, los lazos entre la Confederación y los ciudadanos suizos obligados al servicio militar é instruidos para el mismo, se han hecho más íntimos de lo que eran ántes. Los hombres són instruidos, vestidos y equipados á costa de la Confederación, y ni siquiera pueden cambiar de domicilio en Suiza sin hacer inscribir este cambio en su cartilla de servicio, bajo las penas establecidas por la ley. Con mayor razón debe considerarse como punible el hecho de romper por su propia autoridad, al abandonar definitivamente el país, el lazo militar que une á todo recluta á la Suiza.

En su consecuencia, creemos deber prohibir formalmente la continuación de los alistamientos que se hacen para Egipto, y os invitamos á hacer ejecutar inmediatamente esta prohibición por todos los medios de que podáis disponer.»

La prensa extranjera toda, confirma una vez más que la situación, de Rusia con respecto al Asia Menor, indica que la cuestión de Oriente no está amortiguada ni mucho ménos, y parece excitar sospechas respecto á las seguridades de paz que las potencias europeas se dán mutuamente.

El ejército del Cáucaso cuenta con 124.327 hombres, de los cuales 83.900 són de infantería, 21.256 de caballería, 14.885 de artillería y 4.286 de ingenieros.

La mayor parte de esta fuerza está concentrada en el distrito de Tiflis, desde donde puede fácilmente dirigirse, por ferro-carril, ya al mar Caspio, al mar Negro, ó hacia Kars ó Erzeroum. Esta posición es muy fuerte bajo el punto de vista extratético y mucho más ventajosa que la que ocupaba cuando la declaración de guerra de 1877-78. Entónces empezaron las hostilidades ántes de existir el ferro-carril de Tiflis al mar Caspio. La costa del mar Negro próxima al Cáucaso estaba dominada por Batoum, y Alejandropol se hallaba en jaque por la fortaleza mucho más potente de Kars.

Rusia ha gastado más de 25 millones de francos en concluir el ferro-ca-

rril entre Baku y Potó, haciendo así fácil el movimiento de su ejército desde el punto central de Tiflis á cualquier parte. Kars ha sido convertida en plaza fuerte de primer orden. Batoum ha mejorado mucho como puerto.

Las últimas noticias recibidas de Erzeroum dicen que los rusos tienen distribuidos 90 cañones en la frontera de Persia por la parte de Aralukh, habiendo concentrado unos 16.000 hombres.

Posible es que la cuestión egipcia tenga su solución en las fronteras de Turquía: el tiempo hablará.

NOTICIAS.

Con ocasión de encontrarse S. M. el Rey en Zaragoza, para inaugurar el ferro-carril de Canfranc, han tenido lugar en el campo de San Gregorio de aquella capital, unas maniobras militares, en las que han tomado parte siete batallones de infantería, dos regimientos de caballería, tres baterías rodadas y el tren montado de puentes.

La idea que presidía á las maniobras era el ataque y ocupación de la zona de colinas donde se halla la ermita dicha.

Todas las armas rivalizaron en el buen desempeño de su peculiar misión.

Nos congratulamos de que los ejercicios de combate empiencen á tomar carta de naturaleza en España, pues para un ejército, el estado de paz no es más que una escuela preparatoria de la guerra.

Con satisfactorio resultado, se ha hecho en Barcelona la prueba oficial del cañonero de guerra *Alsedo*, asistiendo al acto el comandante de marina, varios jefes de la Armada y otras personas.

En el simulacro verificado en Zaragoza por las tropas de la guarnición, figuró dignamente el carruaje, recientemente construido, destinado al transporte de militares enfermos al hospital militar de aquella plaza.

Está próxima á ser terminada la carretera militar que, partiendo del cas-

tillo de la Palma, en la ría del Ferrol, y pasando por los lugares de Esteiro y del Baño, pondrá a dicho fuerte en comunicación con la villa de Mugarbos.

Sabido es que los restos mortales del ilustre Mendez Nuñez, de ese marino español que en el Callao puso á gran altura la gloria de la patria, y cuya frase «España prefiere honor sin buques á buques sin honor.» es la síntesis de nuestro espíritu nacional desde las épocas más remotas, yacían en la capilla de El Cou, propiedad de su familia, próxima á la ría de Vigo.

En 22 de Setiembre de 1877, dispuso una Real orden la construcción de un mausoleo en el panteón de marinos ilustres de San Fernando, donde próximamente serán trasladados los restos del inmortal marino.

Hé aquí la descripción de tan merecido monumento.

«Se halla formado sobre una planta de mármol, con escalinatas á cuatro frentes; sobre ésta lleva un basamento del mismo material y forma, descansando en su cara superior un pedestal alegórico, compuesto de base, caña y cornisamento, sobre el cual se eleva la urna, que en uno de sus frentes tiene colocado en negro la siguiente inscripción:

R. I. P. A.

EXCMO. SR. CONTRALMIRANTE

D. CASTO MENDEZ NUÑEZ.

FALLECIÓ EL 21 DE AGOSTO DE 1869,

MODELO DE GRANDES VIRTUDES

CONSAGRÓ SU VIDA AL SERVICIO DE LA

PÁTRIA, CUYAS GLORIAS ENALTECIÓ

EN EL MANDO DE LA ESCUADRA

DEL PACÍFICO.

En los tres restantes juegan alternativamente los atributos marino-militares.

Termina en una elegante pirámide ó agujón, cuyas caras ostentan caprichosas coronas de laurel y siemprevivas de relieve, excepto la de su frente, que lleva en el interior de una corona de encina y laurel la siguiente inscripción «Callao, 1866.»

La comisión de codificación militar celebra frecuentes reuniones semanales, discutiendo actualmente la orga-

nización y atribuciones de los tribunales militares, cuyo proyecto completo, así como el de Enjuiciamiento, ha concluido la ponencia desde mediados de Julio, en que se sancionó y publicó la Ley de bases.

Créese que los Códigos se publicarán en el breve tiempo que resta de aquí á fin de año.

Hemos recibido el número 15 de la publicación, con tanta inteligencia como entusiasmo emprendida en Valencia, por nuestro compañero el Teniente D. Casto Barbasán, titulado *Guerras civiles*.

Son dignos de ser leídos por nuestros oficiales esa série de estudios militares, en los que generalmente resplandecen un buen método, sano criterio y expresión de ideas de un modo sencillo al par que concienzudo.

Con motivo de la próxima visita del Rey de Portugal á nuestro Soberano, se están ejecutando en las inmediaciones de Guadalajara trabajos importantes para las maniobras militares que dirigirá S. M. D. Alfonso XII, y en las que, según de público se dice, tomarán parte unos 40.000 hombres.

A fin de no sacar fuerzas de otros distritos, hay el propósito de elevar al pié de guerra los cuerpos de Castilla la Nueva, con lo que, sobre ahorrar considerables gastos, se hará un ensayo de movilización.

La suscripción abierta en Buenos Aires para el Fomento de la marina de guerra española se eleva á 27.000 pesos.

A juzgar por los ofrecimientos hechos, alcanzará una cifra de 80.000 duros.

El señor Ministro de Marina ha llevado al Consejo el expediente de construcción en el extranjero de 27 cañones de varios calibres.

Entre las noticias que dán los periódicos de Cuba, encontramos las dos que ponemos á continuación.

Se ha aumentado en 1.000 pesos la

consignación del mes de Setiembre para el material de Ingenieros, con objeto de que se pueda atender á la reparación de los desperfectos que ocasionó en los edificios militares el último temporal.

* *

Por el cuerpo de Ingenieros se trabaja para habilitar las prisiones militares en el castillo del Príncipe.

Parece que está muy adelantado en Francia el proyecto de prolongar el ferrocarril de Mecheria (provincia de Orán) hasta cerca de Fignig, sobre la frontera de Marruecos, cuyo camino tendrá gran importancia política y militar.

En una conferencia que la comisión de miembros de la academia Dante, tuvo el 21 del actual con el célebre poeta francés Victor Hugo, expresó ésto la necesidad de una alianza franco-italo-española, terminando con las siguientes palabras:

«Esta alianza debe ser indestructible. ¿Acaso no somos de la misma raza? ¿No tenemos un idioma común? Dentro de poco, Francia, Italia y España ocuparán juntas el África en nombre de la civilización.»

Así comenzarán por las naciones latinas los Estados Unidos de Europa.

Una Real orden dirigida al Jefe de la comisión de torpedos en Alemania dispone que los cañones de lanzar, que se construyen para la *Navarra*, sean remitidos al puerto del Ferrol, tan luego como se encuentren terminados.

El municipio de Lóndres dará un banquete en honor de Wolseley y Seymour, cuyo coste se valúa en 50.000 francos.

En oposición á lo que en el anterior SUPLEMENTO dijimos respecto á la paralización de las obras del túnel de la Mancha, anuncian los periódicos de Lóndres la celebración de varios *meetings* en favor de la rotura de aquél, añadiendo que se observa una gran reacción en la opinión pública de In-

laterra favorable al proyecto á pesar del dictámen de los generales ingleses.

En las maniobras navales, que han tenido lugar en Holanda, se han hecho curiosos experimentos con la luz eléctrica, como elemento de aplicación á la defensa de los puertos.

Una escuadra enemiga, representada por el monitor Buffel, debía atravesar de noche el canal Wertgat y penetrar en la rada de Terel sustrayéndose al fuego de las baterías de la costa.

Los defensores iluminarian con luz eléctrica los pasos por donde el enemigo podía llegar, para poder acudir con tiempo á la defensa de los fuertes.

El resultado fué distinguir el Buffel á 3.000 metros de la costa, aunque confusamente, y verle por completo á los 1.000 metros.

En Praga se han verificado una serie de maniobras, cuyo tema general consistía en rechazar un ataque austro-alemán, batiendo primero al ejército austriaco y arrojándose en seguida sobre el prusiano para impedir la unión de los dos ejércitos enemigos.

Han empezado los trabajos de fortificación de Kowm para convertir esta ciudad en plaza fuerte. Se ha encargado de la dirección de los trabajos el gobernador general Totleben, el cual tiene autorización para gastar seis millones de rublos.

El Gobierno montenegrino ha resuelto que se construyan caminos estratégicos desde Vir-Bazar á Rjeka, de Antivari á Dulciño, y desde Antivari á las obras del puerto.

Rusia ha concedido al Principado una subvención de 400.000 rublos para que lleve á feliz término aquellos trabajos.

Noticias recibidas de la Herzegovina, dicen que la insurrección gana de nuevo terreno. En Mostar han desertado 16 soldados, que se han unido á los insurrectos.